

Ricardo Donoso, "18 DE SEPTIEMBRE DE 1810", Santiago, Editora Nacional Gabriela Mistral, colección "Nosotros los chilenos, 1974".

668 181

A medida que avanza la investigación monográfica y se publican nuevos documentos, se aclara el panorama de los movimientos independentistas en América latina. Aunque después de la emancipación surgieron diversas nacionalidades en los territorios que fueran dependientes de la Corona, las causas del movimiento se entrelazan subterráneamente y a veces a plena luz en los dominios. Reacciones ideológicas motivadas por influencias extraespañolas cambian la mentalidad de los criollos y aun de los peninsulares, de manera que, en el momento de la realización política, ya existe un sedimento básico que informa las medidas de los nuevos gobiernos en lo constitucional y económica principalmente.

Ricardo Donoso empieza su trabajo refiriéndose precisamente a la crisis del absolutismo, "resultado de un largo proceso" de carácter europeo. La expulsión de los jesuitas (1767) trae consigo consecuencias de índole económica (el asunto de las temporalidades) e influye en la educación (supresión de colegios). Algunos jesuitas se rebelan contra la sujeción real, como Juan Pablo Viscardo, y elaboran y distribuyen libelos incendiarios. Viajes de ilustrados, como Alejandro de Humboldt, revelan a los propios americanos y a los europeos la importancia de los territorios americanos. Respecto de

216-217

Meridiano No 2. Año 1974. Stgo

Chile, anota Donoso la trascendencia del paso por España, entre otros, de Antonio de Rojas y Manuel de Salas. La invasión de los ingleses en Buenos Aires y medidas desafortunadas del gobernador García Carrasco hablan de hacer lo demás, sumando esto a la acefalía del trono peninsular y al ejemplo de la Junta argentina del 25 de mayo de 1810.

Describe finalmente Donoso la situación en Santiago en 1810, los pormenores del acontecimiento mismo del 18 de septiembre y, finalmente, el pensamiento en 1810. Aunque obra de divulgación, el amplio conocimiento del autor sobre el tema es un trasfondo que proporciona a este libro auténtica autenticidad.

Mención aparte merece la presentación de este volumen. El hecho de distribuirse en quioscos, no autoriza una presentación tan lamentable y de pésimo gusto. Se hace patria no sólo con el contenido sino también con la forma: es necesario inculcar el buen gusto entre los lectores. El libro apaisado es digno de desconfianza e impide una composición correcta. La doble columna es incómoda para la lectura y más, si como ocurre en la página 77, debe leerse bajo la mirada fija de José Gregorio Argomedo. En suma, mala diagramación y descuidada corrección de pruebas, pues hay erratas notorias.

Manuel Salvat Monguillot

## 18 de septiembre de 1810 [artículo] Manuel Salvat Monguillot.

**AUTORÍA**

Salvat Monguillot, Manuel, 1913-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

18 de septiembre de 1810 [artículo] Manuel Salvat Monguillot.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa